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近日，车辆行驶在渝湘高速公
路高谷镇段。山川、乌江、高速公
路、居民房屋等在薄雾笼罩下，显
得格外美丽，构筑起了一幅幅美丽
的乡村画卷。

近年来，彭水县在交通建设方
面，积极构建铁公水空“四式”联运
的交通物流运输体系，促进全县农
村公路“加硬”、高速铁路“加快”、
普通干线公路“加等级”、高速公路

“加密度”，为当地经济社会的发展
提供外通内联、通村畅乡、客车到
村、安全便捷的交通运输网络。

彭水日报首席记者 赵勇 摄

□ 荣昌报记者 蒋坤红 文/图

近年来，一个个智能化鞋服工厂在
荣昌高新区拔地而起，产业集群效应日
益凸显，成为该区消费品主导产业的重
要组成部分。

2022年，荣昌已有服饰企业 30余
家，年产值实现160亿元。当下，全区正
按照“国际化、定制化、品牌化”发展理
念，持续做好“布”“足”文章，朝着“2025
年全区鞋服产业工业总产值达 200亿
元”的目标奋楫前行。

致力“数智”转型
传统制造业蝶变“智造业”

去年 8月初，苏州市服装行业会长
单位、国内外知名一线品牌（波司登、海
澜之家、利郎、劲霸等）的战略合作伙伴
或核心供应商——苏州市拉波尼服饰有
限公司入驻荣昌，在荣昌投资设立全资
子公司拾尚工园，计划总投资约 5亿元
建设重庆拾尚工园服装智能生产基地
（下称“拾尚工园”），建设60条智能生产
线、智能高位立体仓及配套设备，打造一
流的“智能工厂”。

“智能工厂”智在何处？走进今年刚
开工投产的拾尚工园便可窥见一斑。

三层生产车间，全部由设置在房顶
的吊挂滑轨连接。布料在3楼经自动裁
床、自动上片后，“空运”到2楼、1楼的羽
绒服、梭织等生产车间。生产工序结束
后，所有成品再自动运往2楼组装、检验、
整烫车间，全过程实现“不落地生产”。

值得一提的是，吊挂系统自带“记忆
芯片”，可根据系统设定的款式、颜色、尺
码、件数等信息，把吊挂物料配送到相应
工作车间、工作组，还能对成衣进行自动
分类、配色和统一尺码，方便运往自动包
装车间后，机械智能叠放、包装并按品类
出货。

除了头顶悬挂的智慧吊挂系统，生
产车间里的“数智”生产也随处可见。

自动绗缝车间里，工人只需把布料
规范摆放在模板中间，再把模板推入自

动绗缝机，就能轻松完成传统生产线上
5年甚至10年龄老车缝工人才能完成的
生产工序；NPS单件流生产车间，每两排
生产工位间，推框流水线的“旋转托盘”，
根据设定时间自动循环传递物料到员工
手边；800多个机站能实时掌握并提示
工人工作进度，并根据个体生产节奏实
时调配物料运送方案，既做严标准，又提
升产能……

目前，公司总部派驻的技术骨干正
紧锣密鼓布设新生产车间，对智能吊挂
等系统做深度运行调试，为下一步智能
生产、智能品控、智慧人员管理奠定坚实
基础，助力荣昌推动传统纺织制造业蝶
变“智造业”。

搭乘政策暖风
体育鞋服企业接连落地生花

2020年8月，荣昌入选国家体育消费
试点城市，成为重庆市唯一入选的城市。

搭乘政策暖风，荣昌迅速以强化体
育产业要素保障为主线，探索体育事业
与工业经济融合发展新路径。

2021年1月，荣昌与为安踏、特步和
李宁等运动品牌代工的业内知名运动鞋
代工厂——福建省中伟体育用品有限公
司，签订项目合作协议，总投资8亿元在
荣建设重庆市荣伟鞋业智造产业园项目
（下称“荣伟鞋业”），专业生产跑步、滑
板、综训、工装、户外等系列运动鞋，全面
投产后年产值将超10亿元。

“荣伟鞋业落地投产，弥补了荣昌在
生产成品运动鞋方面的空白，更为荣昌
做大做强鞋服产业链，提供了重要的动
力引擎。”荣昌区发展促进中心副主任刘
蕾介绍，入驻荣昌高新区后，荣伟鞋业已
运行4条生产线，去年产值达1亿元。当
下，企业正依托总部的先进研发团队、检
测中心，不断引进自动划线机、智能裁割
机等先进设备，践行“全力以赴带动荣昌
鞋服产业向现代化、智能化、品牌化、高
端化发展”的签约承诺。

落地的“大牌”企业，还有中乔体育。
2021年10月，中乔体育股份有限公

司相中荣昌，在荣投资 6亿元建设生产
基地，主要从事乔丹品牌运动服饰的设
计、研发、生产和销售。去年 5月，中乔
体育在荣全线投产，今年预计生产运动
服饰460万件，年产值突破7100万元。

企业争相落地只是荣昌体育鞋服产
业蓬勃发展的一个缩影。近年来，荣昌
积极引进运动服装、瑜伽健身服、休闲服
等服装加工企业，对接服装面料辅料知
名企业，加大引入纽扣、拉链、金属配件、
包装盒袋等关联产业，提升服装产业配
套水平，推动荣昌体育产业专业化、集约
化、链条化发展。

截至目前，全区运动鞋服年产值已
达5亿元。

集群效应凸显
奋力建设“美丽产业”特色基地

企业纷至沓来、蓄势待发，扎根荣昌
的“老字号”鞋服企业也蹄疾步稳迈向新
征程。

今年一季度，重庆尚诚服饰集团有
限公司马不停蹄赶制欧美订单，共计生
产510万件。这样的“业绩”对于2650万
件年生产目标来说，一季度完成率并不
算理想，但企业总裁办副主任李祖斌并

不焦虑。
“今年迎来国际国内市场回暖的有

力势头，企业积极拓展非洲市场，已传来
捷报。我们正有条不紊对接订单，企业
今年定下的7亿元生产目标一定能顺利
实现。”李祖斌信心满满。

和尚诚服饰同期入驻荣昌高新区的
重庆中加熙妮服饰有限公司，也在积极
迎战国际市场。

“今年国际市场回暖，企业已收到美
国、瑞典、韩国等地的订单或展会邀请。
我们将主动对接，重拾与‘老客户’的合
作，同时多‘走出去’展示推广‘荣昌造’，
在订单上做‘加法’，争取今年实现产值
9000万元。”企业总经理赵正熙坚定表示。

企业发展绘蓝图，政府护航有行动。
刘蕾介绍，目前，荣昌正大力培育服

装品牌，积极探索先进纺织服装加工技
术，推广纺织智能装备、智能工厂；扩大服
装生产规模，提升精细化管理水平，以生
产线自动化、高品质外贸出口、个性化高
端定制为基础，推动高附加值纺织服装发
展，奋力建设“川渝体育鞋服产业基地”。

□ 铜梁报记者 李慧敏

近日，在铜梁区安溪镇一个当地俗
称吊线沟的地方，从一栋崭新的厂房里
传出阵阵浓郁的油香——山茶油加工厂
开始榨油了。

这个占地两千多平方米的茶油加工
厂，地址在安溪镇谭洪村9社，却是由邻
村金滩村建起来的。这是怎么回事呢？

脱贫村引进“油果果”

事情还得从2015年说起。
当时，谭洪村因万亩茶园早已名声

在外。而同在毓青山脉的市级脱贫村金
滩村却缺乏自己的产业。应该跟着邻村
种茶，还是走出一条自己的乡村振兴路？

经过安溪镇党委政府和重庆市农科
院、林科院多次考察论证，发现金滩村的
土壤、气候条件反而非常适宜种另一种

“茶”——油茶。而且油茶树从种植到结
果，虽然成长周期较长，但它的稳定收获
期可长达数十年。

当年，金滩村通过引进业主和村集
体共同开发闲置土地，建起了2000亩的
油茶基地。项目采取“集体+农户”模式，
农户以土地入股，由村集体成立的专业
合作社进行统一管理经营。前期的土地
整理、苗木采购、基础设施建设等投入由
村集体出资或申请上级项目资金。

赵林平就是最早开始在金滩村种油
茶的业主。他在金滩村的流水湾承包了
150亩地，雇佣当地村民务工。

“每年九、十月份就要摘油茶果。这
么高的油茶树，一棵要摘一二十斤！”正
在给油茶树除草的当地村民王开梅，今
年已经74岁。不过，她在坡上除草扯藤
的劲头不比年轻人差，已经是基地的熟
练工了。

“头两年油茶籽收得不错，去年夏季高
温天气影响了收成。不过，今年初在农技
人员的指导下进行了补栽。”看着山腰一带
郁郁葱葱的油茶树，赵林平充满了信心。

除了村集体和业主种植，村里还有
500亩左右的油茶树是村民自己种植
的，由合作社统一收购油茶籽。

金滩村 12社的脱贫户唐明瞻就种
了两亩油茶树，在他的精心管护下长得
很是不错。在村干部的鼓励下，他干脆
把旁边几亩没人种的山地也揽过来种上
了油茶树。

“除了卖自己种的油茶籽，村里还要
给我们脱贫户分红。加上管护补助和茶
树行间种海椒的收入，一年下来怎么也
能多个六七千块钱。”唐明瞻说。

更让业主和村民高兴的是，依托油
茶基地，村里这几年环境变化很大。修
缮了山坪塘和电灌站，建起了喷灌设备；
天然气管道和人饮补水工程惠及全村
800多户农户；水泥产业公路把一个个
村社连成了路网，彻底解决了过去出行
不便、生产运输困难的问题。

闲置砖厂变身油茶加工厂

一开始，金滩村主要是收取油茶果

再对外销售。有一次在收油茶籽的时
候，唐明瞻顺口向村党支部书记郑显琼
抱怨了两句：“辛苦这么久，1斤茶油籽
就卖个1块多钱。”

收取油茶果再对外销售，这种传统
的供销模式利润很低。1斤鲜果不到 2
元，烘干后也不到10元。如何提高油茶
果的附加值？必然要走加工之路。

加工厂哪里建？村干部们把村里旮
旯角落都走遍了，也找不出一处合适的
地方，只能向镇里求助。

“邻近的谭洪村就有废弃的厂房，我
们这里找不到就去那边找？”在镇村干部
辗转选址中，有人无意间的一句话给大
家打开了思路。

经过现场勘察和安溪镇党委政府的
协调，金滩村将谭洪村一个废弃了20来年
的砖厂盘了下来，利用债券资金和衔接资
金重新建起了1500多平方米的厂房。

刚开始，大家还只是想在这里对油
茶果进行烘干和压榨初加工，再售卖到
生产茶油产品的企业。但是看着竣工后
的崭新厂房，村干部们决定，干脆建一个
精炼深加工中心，打造自己的品牌。

去年 10月，厂内设施设备安装调
试完成，开始试运行。榨出的山茶油送
往重庆市食品药品检验检测研究院检
验，结论为“一级”，不含铅砷残留及黄
曲霉素。

实现油茶产业精深加工

每天早上 7 点半，金滩村村民梁

孝国就准时出门，骑车两公里来到油
茶加工厂上班。他是厂里聘请的工人
之一。

“种了半辈子的地，现在在家门口还
当起了技术工人。”梁孝国以前有修小家
电的技术，就毛遂自荐到厂里来上班。
经过培训，他现在可以操作从压榨到精
炼整条油茶加工生产线，每个月能拿到
4000多元的工资。

要把茶油品牌打出去、卖出好价钱，
还需要专业团队来运营。为此，村里引
进了益品巴岳科技有限责任公司负责厂
区运行和市场开拓，统一标识、统一技术
管理、统一包装销售，逐步形成产业规模
化、集约化经营模式。

“村集体经济除了每年按照比例进
行固定分红外，还能以低于成本价百分
之二十的价格买入茶油再售卖。”金滩
村党支部副书记卿凌香告诉记者，加工
厂正式运行后，日处理量达 5吨，预计
年产茶油 180吨以上，年产值达 3000万
元以上。

现在，光是金滩村的油茶果已经满
足不了工厂的加工能力。经过安溪镇
党委政府的协调，永川、合川和大足等
周边区县农户种植的油茶果正在陆续
运往这里。

经过处理后，榨油剩下的油茶渣是
很不错的饲料，甚至还能再加工成为生
产日化产品的原料。目前，已有商户上
门收购油茶饼。

从一二产业到第三产业，小小的“油
果果”让金滩村的乡村振兴路一路飘香。

铜梁：油茶飘香乡村振兴路

“布”履不停“足”梦前行
——荣昌奋力建设“川渝体育鞋服产业基地”工作记略

拾尚工园自动绗缝车间。

彭水：条条公路串起美丽乡村

3月22日，位于巴南区龙泽路的地下综合管廊试
点工程，工人正在调试设备。巴南区地下综合管廊试
点工程位于龙洲湾 B 区和高职城片区，全长 10.12 公
里。该地下综合管廊采用三舱设计，高压电力、燃气管
道分别为独立舱，中低压电力、通信、给水管线为综合
舱，建设充分利用地下空间资源，有效避免马路反复开
挖的现象，为城市建设打下良好基础。

据了解，该工程于2020年被列为国家重点研发计
划“城市地下综合管廊安全防控技术研究及示范”项
目，是全市首条装配式地下综合管廊工程。目前，项目
已经有3公里投用，其余部分正在调试中，预计6月底
全面完工。重庆日报记者 谢智强 实习生 赵浩男 摄

□ 重庆日报记者 周雨

3月 21日，成都达硕实验动物有限公司与永川区
政府签署正式投资协议，在该区打造国内首个全生态
链模式化实验大动物基地——达硕人类疾病模型动物
全球中心。

成都达硕实验动物有限公司是我国实验动物行业
的领军企业，专业从事实验动物、人类疾病动物模型与
伺服核心设备研发生产及相关技术服务，是目前国内
唯一具备实验大动物全产业链生产和使用资质的机
构，拥有4000余家稳定合作客户。

根据协议，达硕人类疾病模型动物全球中心将建
设标准化实验犬繁育中心，超洁净猪、基因编辑猪与无
菌动物制备中心等八大中心，总投资2亿元，达产后预
计可实现年产值 1.8亿元，带动生物医药产业链经济
15亿元以上。另外，达硕公司总部也将落户永川。

达硕公司董事长钟浩称，其将达硕人类疾病模型
动物全球中心放在永川的一个最为重要的原因是：永
川为其提供了一块理想的基地建设用地——一个已废
弃 5年之久的煤矿。该煤矿即永川区中心桥煤矿，位
于双石镇中心桥村的一个山间谷地，谷地中心及四周
均为茂密森林，形成天然隔离，可避免人类活动污染，
符合基地建设的生物安全要求。

另外，该基地交通也非常便利，距永川中心城区仅
15公里，而永川又位于成渝之间，是成渝地区双城经
济圈的区域性中心城市，距离成都、重庆主城和重庆新
机场都非常近，公铁空综合交通优势明显，符合公司战
略布局要求。该基地将分三期建设，今年 9月动工建
设一期工程，2025年全部完成三期项目建设。

达硕人类疾病模型动物全球中心落地永川

□ 垫江日报记者 王俊杰

日前，记者在垫江县沙河乡宝顶村黑山羊养殖基
地看到，一群群体型健壮、浑身黑亮的山羊在草地悠然
吃草、晒太阳，羊圈里小羊羔依偎在母羊身边。

据介绍，该黑山羊养殖基地是去年向县上争取项目资
金100万元，经过前期平整土地、修建羊圈等系列工作，于
今年正式投入使用。目前，集中养殖黑山羊200余头。

“我们宝顶村的黑山羊采取生态放养、散养的方式
养殖，养出来的羊肉质更加鲜美、营养丰富，从而具有
更高的经济价值和市场前景。”该乡宝顶村党支部书记
孔德翼说。

除了村集体进行集中养殖，该村还发动了周边10
户村民进行散养，实行“集体+农户”“集中+散养”的模
式，发展特色黑山羊产业，壮大集体经济，带动村民通
过产业增收。

“预计我们今年可以出栏黑山羊1000头，实现产值
100万元。”沙河乡党委副书记瞿静说，接下来，沙河乡将
致力于推动黑山羊养殖产业向标准化、专业化和规模化
发展，探索新型的销售模式，打开销售市场，有效推动黑
山羊养殖产业发展壮大，带动村集体经济发展。

垫江

发展黑山羊养殖 壮大村集体经济

□ 大渡口报记者 文琰

“小区现在跳广场舞的人越来越多，有居民反映音
响声音太大，建议对广场舞队伍进行规范管理。”近日，
大渡口区建胜镇相关负责人来到百佳园社区居民议事
厅，收集民声民意民愿。

这是建胜镇正在推进居民议事会工作的一个画
面。“坚持人民至上”是建胜镇探索基层治理的最根本
原则。人民群众的获得感、幸福感和安全感是基层治
理的工作目标，更是检验基层治理成效的“试金石”。

“对于居民提出的问题，一定要迅速回应，能当场
解决的就当场解决，需要部门联动的，我们就向上级部
门反映，确实难以解决的，也会做出解释。”建胜镇相关
负责人表示，深入到群众中，提升群众参与度，是破解
基层治理难题的关键。

为提升群众参与小区治理，建胜镇先后制定了《居
民公约》《居民骨干自治章程》《夜巡队员管理工作方
案》等一系列规章制度。同时，建胜镇积极搭建议事平
台，建立居民议事会机制，每月召开一次，参会人员包
括社区网格员、党员骨干、居民骨干等，对涉及居民利
益的重大事务按民主集中制原则实行决策。

大渡口

小妙招让基层治理升温出彩

巴南

地下综合管廊试点工程预计6月底全面完工


